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l El presidente del “Grupo de pescadores los dos 
lagos Coatetelco y el Rodeo” advirtió sobre la 
posibilidad de daños a la flora y fauna por verter 
en ella el agua residual de la planta tratadora.

l Piden frenar la decisión del presidente 
municipal por la falta de control y de supervisión 
a la planta pues, si contamina los cuerpos de 
agua, los daños podrían ser irreversibles para la 
ecología como para la economía de cientos de 
familias.

Riesgo de 
contaminación 
en laguna de 
Coatetelco por 
planta tratadora

Pescadores acusan decisión 
arbitraria del edil Humberto 
Leónides Segura

HUGO BARBERI RICO / P 7

l Correos de México en 
Cuernavaca planea aprovechar sus 
instalaciones con la apertura de 
espacios culturales, en beneficio 
de los artistas morelenses.

Correos de 
México creará 
proyecto 
cultural en la 
capital 

VIVIANA GUTIÉRREZ / P 7

l La diputada federal Jessica Ortega 
aseguró que el Gobierno del Estado no ha 
implementado capacitaciones a policías y 
tampoco les ha otorgado las herramientas 
básicas para combatir a la delincuencia.

Piden auditar 
recursos 
otorgados al 
Ejecutivo en 
materia de 
Seguridad

REDACCIÓN / P 3

Opinión:  Agustín B. Ávila Casanueva/ P4    Eduardo C. Lazcano Ponce, Carolina Pérez Ferrer y 
Tonatiuh Barrientos  / P4    Héctor H. Hernández Bringas  / P5      Tatiana Vanessa González Rivera  / P5

Piden no cerrar el IMTA
O Sindicalizados del Instituto Mexicano de Tecnología del Agua solicitaron a los legisladores federales por 
Morelos evitar la fusión de éste con la Comisión Estatal del Agua; señalan que no se duplican funciones entre 
ambas instituciones. Foto: Redes Sociales / P 9

O Se busca aprovechar espacios con poco uso en beneficio de la 
cultura. Foto: arturortiz.com.mx
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Síguenos:

Jornada Morelos

jornadamorelos
@MorelosJornada

A NUESTROS LECTORES
Les rogamos que los comentarios 
y aclaraciones que envíen para su 

publicación en 
Correo y fotografías Ciudadanas 
no excedan de 1,000 caracteres (con 

espacios) o de 14 líneas. 
Favor de dirigirlos con la dirección y 
teléfono del firmante, así como una 

copia de identificación oficial a:

fotografiaciudadana@
lajornadamorelos.mx 

correociudadano@
lajornadamorelos.mx 

direccion@lajornadamorelos.mx 

Naturaleza
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La lectura contra la violencia

EDITORIAL

yer celebramos el Día Internacional 
del Libro y reconocimos la riqueza 
que entraña como herramienta de la 

civilización. Ayer también concluyó la Fiesta 
del Libro y la Rosa que por segunda ocasión se 
celebró en nuestro estado, aunque tiene muchos 
años más realizándose en la Ciudad de México 
bajo los auspicios de la UNAM.

La Fiesta del Libro y de la Rosa en Morelos 
se llevó a cabo en el Centro Regional de 
Investigaciones Multidisciplinarias (CRIM) 
cuyo director, Fernando Lozano, considera 
que las palabras y los libros inciden en la 
transformación social y confía que los eventos 
culturales como éste puedan revertir los 
conflictos que aquejan a las comunidades

Y quizá tales razonamientos no solo sean 
buenos deseos.

También con motivo del Día del Libro, el 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(INEGI) dio a conocer los resultados de su 

Módulo sobre Lectura (MOLEC) 2023, ejercicio 
que realiza desde el 2015 para conocer este 
saludable hábito en nuestro país.

Resulta que durante el último año, los 
mexicanos han leído en promedio 3.4 libros, lo 
que representa una disminución en comparación 
con el año anterior, cuando el promedio de 
lectura fue de 3.9 libros. No solo eso, la gente 
que lee en México suma el 68.5 por ciento de la 
población, mucho menos que el 80.8 por ciento 
que leía en el 2016.

La población no lectora de libros, revistas, 
periódicos, páginas de Internet, foros o incluso 
blogs, que son los materiales que mide el 
MOLEC, representa el 31.5 por ciento. En las 
mujeres, el porcentaje de población no lectora 
fue mayor que el de los varones.

Los datos anteriores se pueden contrastar 
con otros, también del INEGI, pero ahora de 
su Encuesta Nacional de Adolescentes en el 
Sistema de Justicia Penal (ENASJUP) 2022, la 

cual señala que cada vez más menores de edad 
son procesados por delitos de alto impacto como 
violación, homicidio y portación de arma.

De acuerdo con la ENASJP, a nivel nacional, 
el año pasado tres mil 413 adolescentes 
enfrentaban cargos y el 30.2 por ciento 
ya cumplía sanción en algún centro de 
internamiento, en 2017 el porcentaje de 
internados fue del 17 por ciento.

No estamos señalando que la falta de acceso 
a la lectura desemboque automáticamente en 
mayor criminalidad de los jóvenes, sabemos 
que la criminalidad tiene muchos ángulos y 
causas, solo queremos apuntar la coincidencia 
que, por cierto apunta también a la intención de 
contrarrestar los vicios sociales con educación 
y cultura. 

Quizá no haya más delitos porque la gente no 
lee, sino que, puede ser, que la idea de utilizar a la 
cultura y al libro como antídotos sociales no sea tan 
romántica ni tan descabellada como podría sonar.

A
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REDACCIÓN

“No hay una estrategia de se-
guridad, se roban el dinero, por 
eso solicité una auditoría en ese 
rubro y las autoridades estatales 
tendrán que retribuir los daños a 
la ciudadanía”, expresó la diputa-
da federal, Jessica Ortega de la 
Cruz, ante el aumento de delitos 
en la entidad. 

Aseguró que el Poder Ejecutivo 
no ha implementado capacitacio-
nes ni ha otorgado las herramien-
tas necesarias a la fuerza policial, 
evidenciado que como adminis-
tración no hacen su trabajo y, 
en consecuencia, los resultados 
para disminuir la inseguridad 
son nulos.  

ANGÉLICA ESTRADA Y 
ESTRELLA PEDROZA

La polémica aprobación de un bo-
no millonario por parte de los con-
sejeros del Instituto Morelense de 
Procesos Electorales y Participación 
Ciudadana (IMPEPAC), sigue cau-
sando reacciones y posturas, y fue la 
propia Mireya Gally Jordá, presiden-
ta del órgano quien dijo “no sé qué 
vaya a pasar” con respecto al tema. 

La funcionaria fue cuestionada 
por la prensa, respecto a si acepta-
ría o no dicho bono, considerando 
que su postura fue en contra de 
esta acción, a lo que la funcionaria 
mantuvo la respuesta de “no sé qué 
pasará, faltan cinco años para que 
me jubile, no tenemos certeza de 
que va a pasar en fechas próximas 
y mucho menos en ese tiempo que 
aún me falta”.  

Enfatizó que su postura, fijada al 
momento de la aprobación, fue en 
contra, pero explicó que, al ser un 
cuerpo colegiado, hubo diferentes 
puntos y votos que la aprobaron. 

Mireya Gally aseguró que el tema, 
a raíz de las críticas e incluso ma-
nifestaciones y acciones jurídicas 
emprendidas por organizaciones 
civiles, ya se analiza en el pleno del 
IMPEPAC, para definir acciones 
futuras. 

Las autoridades del IMPEPAC 
han acusado en repetidas ocasiones 
la falta de recursos en el organismo, 
situación que, dicen, amenaza inclu-
so la celebración de las elecciones 
y consultas ciudadanas, haciendo 
necesario la solicitud de partidas 
presupuestales extraordinarias. 

ANGÉLICA ESTRADA

Ante la determinación del 
Tribunal Estatal Electoral de 
Morelos (TEEM), respecto 
a que es el diputado Arturo 
Pérez Flores debe presidir la 
Junta Política y de Gobierno 
en el congreso local, algunos 
legisladores refieren que “se 
están buscando las condiciones 
para acatar el ordenamiento”, 
señaló, Ángel Adame.

Agregó que “se analiza, 
próximamente vamos a tener 
una reunión para tratar el te-
ma y que se tomen las decisio-
nes”.

Pide Jessica 
Ortega 
auditoría en el 
manejo de 
recursos para 
seguridad en 
Morelos

“No sé qué vaya a pasar 
con el bono”: Mireya Gally 

Buscan diputados 
“condiciones” para 
cumplir con 
instrucción del TEEM

PALOMA... DÓNDE ANDARÁS?  • MIGUEL ÁNGEL

Calificó como una falta de res-
peto las declaraciones del titular 
de la Comisión Estatal de Seguri-
dad Pública, José Antonio Ortiz 
Guarneros, quien pretendió des-
lindarse del aumento de los asal-
tos y homicidios ocurridos en la 
autopista México - Cuernavaca, al 
recomendar a los automovilistas 
no detenerse en su trayecto por 
el tramo Tres Marías, Huitzilac. 

También lamentó que el go-
bernador de Morelos ya haya 
iniciado una campaña para ser 
jefe de gobierno de la Ciudad de 
México cuando en el Estado no 
ha cumplido con garantizar las 
necesidades básicas de la pobla-
ción como lo es la seguridad, “que 
se lleve todo lo que quiera pero 
que se vaya ya”, concluyó. 

Recurren ante TEPJF para frenar 
bono millonario 

  
Por otra parte, ciudadanas y ciu-

dadanos impugnaron ante autorida-
des electorales federales la resolu-
ción del Tribunal Estatal Electoral 
del Estado de Morelos (TEEM) el 
cual desechó el juicio ciudadano 
para frenar el bono millonario para 
consejeras y consejeros del IMPE-
PAC. 

En la impugnación las y los pro-
moventes acusan que las magis-
tradas violentaron los derechos de 
exhaustividad e imparcialidad al 
momento de desechar el juicio.  

El pasado viernes, se entregó la 
documentación ante la Sala Supe-
rior de la Ciudad de México del Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), según 
revelaron las y los promoventes que 
pertenecen a la comunidad y pobla-

dos indígenas de Tepoztlán, Temixco 
y Cuernavaca.

El documento fue recibido en por 
la oficialía de partes y se colocó sello 
de recibido.  

Los promoventes llamaron a las 
autoridades electorales federales a 
revisar a fondo el asunto y turnar al 
área que corresponda para que se 
vele por los derechos electorales en 
Morelos.  

“Esperamos que la Sala Regional, 
o la instancia que está más arriba, 
puede observar que la participación 
ciudadana en Morelos no es efectiva 
a pesar de que se dice, que hay una 
resistencia institucional a que se 
pueda ejercer”, destacó, Roberto Sa-
linas, una de las personas firmantes.

Además, hizo votos para que este 
juicio pueda continuar y obtener 
los resultados deseados para fre-
nar abusos de las y los servidores 
públicos.

O Pie de foto. Foto: Redes Sociales

No obstante, se debe resaltar 
que se trata del resolutivo del 
Tribunal, que debe ser acatado.

En dos ocasiones, Arturo Pé-
rez Flores ha sido impedido de 
ocupar uno de los órganos de 
control al interior del Legisla-
tivo; en la primera ocasión, fue 
designada en esta representa-
ción, Macrina Vallejo y poste-
riormente, Alejandro Martínez 
Bermúdez.

En este mismo resolutivo del 
TEEM también se ordenó la 
restitución de las comisiones 
a la legisladora, Mirna Zavala, 
quien ya anunció su adhesión a 
la bancada de MORENA.
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Q Imagen: Siglo XXI Editores

EDUARDO C. LAZCANO PONCE, 
CAROLINA PÉREZ FERRER, 
TONATIUH BARRIENTOS*

l pasado 12 de abril perdimos a 
Noemí Arias Sosa y a los hermanos 
Luis Enrique y Luis Javier García 

Díaz a causa de la violencia en nuestro es-
tado. Tuvimos el privilegio de contar con 
la dedicación y talento de Noemí y Luis 
Enrique en el Instituto Nacional de Salud 
Pública (INSP). Hoy escribimos esta no-
ta como un homenaje a su contribución 
para construir una mejor salud pública, 
sabiendo que no podremos alcanzar ese 
objetivo hasta que todas y todos podamos 
vivir en paz.

La violencia es un problema de salud pú-
blica que nos afecta de manera profunda. 
Los homicidios son una de las formas más 
evidentes de violencia, pero ésta también 
produce lesiones, discapacidad, abuso, 
trauma, orfandad, depresión, ansiedad, 
miedo y desamparo, entre otras muchas 
expresiones de dolor y sufrimiento. 

México vive una verdadera epidemia 
de violencia. Cada día, más de ochenta 
personas son asesinadas en nuestro país, 
principalmente jóvenes. Hoy tenemos tres 
veces más riesgo de morir asesinados que 
hace 14 años. Sin embargo, ese riesgo es 
más alto en algunas zonas. Por ejemplo, 
mientras que en Orizaba 1% de las muertes 
se debieron a lesiones violentas, ese por-
centaje fue de 6% en Cuernavaca y de 19% 
en Acapulco. ¿Por qué hay diferencias en-
tre una ciudad y otra?, ¿qué explica que en 
algunos lugares la violencia homicida sea 
más baja?, ¿qué podemos hacer para que la 
violencia en nuestras ciudades disminuya? 
En la resolución de todas estas preguntas 
debe participar la salud pública.

La salud pública prioriza la prevención, y 
en el caso de la violencia, asumimos que las 
conductas violentas y sus consecuencias 
pueden prevenirse. La violencia es mayor 
en las zonas con más presencia del crimen 
organizado, pero vivir en condiciones de 
pobreza, con poco acceso a educación y 
oportunidades de empleo también favo-
recen los hechos violentos. Resolver el 
problema de la violencia es extraordina-
riamente complejo y no pretendemos ha-
cerlo en estas líneas, pero pensamos que la 
mirada desde la prevención puede aportar 
mucho a la discusión. Existen experiencias 
internacionales que indican que disminuir 
la violencia requiere del compromiso de 
toda la sociedad y no sólo de las agencias 
de seguridad.

Hasta hace unos años Cali, Colombia, 
ocupaba los primeros lugares en homici-
dios en el ámbito mundial. La ciudad se 
convirtió en un campo de batalla entre cár-
teles, y las muertes violentas alcanzaron 
niveles altísimos. En los años noventa se 
implementó el Programa de Desarrollo, 
Seguridad y Paz (DESEPAZ) con el fin de 
reducir la violencia e incrementar la segu-
ridad. DESEPAZ se enfocó en el fortaleci-
miento social y la disminución de las causas 
económicas y culturales de la violencia, 
mediante el fortalecimiento de la policía 
de la ciudad y del sistema de justicia, el de-
sarrollo de una estrategia de comunicación 
para la paz y un enfoque de equidad social. 
Las acciones incluyeron la reducción del 
consumo de alcohol, el desarme ciudadano 
y la inversión en desarrollo social y educa-
tivo. Esto llevó a una disminución en los 
homicidios que continúa hasta nuestros 
días; en un periodo de cinco años, de 2014 a 
2019, la tasa de homicidios en Cali se redu-
jo en una tercera parte. La experiencia de 

CONVERSACIONES DE SALUD PÚBLICA
El ADN frente a la crisis forense del país La violencia es una crisis de salud pública

AGUSTÍN B. ÁVILA CASANUEVA*

l reportaje “Traficantes de ADN” 
realizado por Wendy Selene Pérez y 
Paula Mónaco, y publicado en con-

junto por 17 medios, recibió el año pasa-
do el Premio Nacional de Periodismo. El 
reportaje habla sobre un gran botín: la 
base de datos con información genética 
que resguarda la Fiscalía General de la 
República, y como el ex comisionado Na-
cional de Búsqueda, Roberto Cabrera Al-
faro, es acusado de robar datos para en-
tregarlos a un laboratorio privado. Todo 
esto en un país con morgues y panteones 
que desbordan cuerpos sin identificar. Es 
decir, en México no solamente las bases 
de datos genéticos no están cumpliendo 
su función, sino que están siendo vendi-
das al mejor postor, vulnerando los de-
rechos de familias que, en su mayoría, ya 
han perdido a un familiar.

Hace un par de meses y tal vez con ese 
reportaje en mente, el Subsecretario de 
Derechos Humanos, Población y Migra-
ción, Alejandro Encinas, inauguró el La-
boratorio de identificación humana en el 
Instituto Nacional de Medicina Genómica 
(INMEGEN). Un laboratorio dedicado a 
“poder analizar restos óseos deteriorados 
de difícil identificación”. Encinas decla-
raría que: “Se pone la ciencia al servicio 
de la sociedad como referente científico 
y profesional sin precedente en el país [...] 
generando nuestras propias instituciones 
para garantizar la prestación de este ser-
vicio a la sociedad con plena credibilidad 
y confianza”. Credibilidad y confianza, 
atributos que generalmente se asocian 
con la ciencia, y que, en este caso, hace 
varios sexenios que los gobiernos nacio-
nales carecen de ellos. Pero ¿el tener una 
buena ciencia es suficiente?

En el libro “ADN, protagonista inespe-
rado. Promesas y realidades de la inves-
tigación genética ante nuestra crisis fo-
rense”, coordinado por la doctora Vivette 
García Deister y realizado por ella junto 
con un grupo de expertos y expertas, y 
editado por Siglo XXI a finales del año 
pasado, no solamente se muestra contun-
dentemente que el ADN no es suficiente 
—en el estado de la ciencia que actual-
mente se encuentra México—, sino que 
nunca lo será.

El libro recupera la historia de distin-

TENGA PARA QUE SE ENTRETENGA

E
E

Cali no puede trasladarse automáticamen-
te a México ni a Morelos, pero ejemplifica 
cómo una visión más amplia de las causas 
de la violencia puede ayudar a disminuirla.

Nos hemos acostumbrado a estar in-
mersos en la violencia. Hemos aceptado la 
violencia como algo normal que no puede 
modificarse. Hoy hacemos un llamado a la 
población a resistir ante la normalización 
de la violencia y a participar de forma más 
activa en su prevención. Exigimos que las 
autoridades procuren la justicia que hoy 
demandamos para nuestros compañeros, 
pero también para cualquier otra persona 
en nuestro país. 

Dentro del INSP hemos trabajado en 
múltiples ángulos de la violencia. Hemos 
hecho análisis que nos permiten saber 
que la mitad de nuestras niñas y niños 
son sometidos a una disciplina violenta y 
castigos corporales, lo cual se convierte en 
un factor de riesgo importante para que 
la violencia se haga presente en la edad 
adulta. también hemos trabajado en la 
identificación y prevención de la violencia 
en el noviazgo y la pareja, así como en las 
distintas expresiones de violencia contra la 
mujer, los migrantes y la población joven. 
Sin embargo, tenemos la obligación de ha-
cer más. Nos comprometemos a crear un 
grupo de trabajo sobre la prevención de la 
violencia comunitaria, que apoye la toma 
de decisiones al respecto en el Estado. De 
esta forma, podremos sumarnos a otros 
esfuerzos similares y participar, junto a 
todos los morelenses, en la resolución de 
este doloroso y difícil reto.

Nuestro mensaje final es NO a la norma-
lización de la violencia: transformemos las 
prácticas de crianza violentas que se han 
transmitido de generación en generación. 
Hoy sabemos que la violencia se propaga 
silenciosamente desde que nacemos y que 
está determinada socialmente. La violen-
cia debe prevenirse con un enfoque de sa-
lud pública a través de intervenciones de 
bienestar social. La responsabilidad es de 
todos, porque debemos asegurar la imple-
mentación de políticas públicas basadas en 
la evidencia, así como de programas de pre-
vención y acciones orientadas a reducir los 
factores de riesgo. La ausencia de certezas 
absolutas en relación con la prevención del 
delito no impide que utilicemos el conoci-
miento para contribuir a contrarrestarlo. 
Participemos todos juntos para erradicar 
la violencia.

* Especialistas en salud pública.

tas bases de datos genéticos que se han 
implementado en el país desde el sexenio 
de Felipe Calderón, así como casos espe-
cíficos como los de la tragedia del huachi-
col en el 2019 en Tlahuelilpan, Hidalgo, 
donde los forenses de la Procuraduría del 
Estado de Hidalgo tomaron muestras de 
saliva a los cónyuges de las víctimas, en 
lugar de a sus familiares directos. Pero 
también casos de organización ciuda-
dana como el colectivo Ciencia Forense 
Ciudadana, que busca darle identidad a 
los otros cuerpos encontrados en Iguala 
y sus alrededores que no pertenecen a los 
43 estudiantes de Ayotzinapa.

En un imaginario donde, como dice Vi-
vette, “el ADN es simultáneamente sen-
tencia y oráculo”, también nos recuerda 
que el “ADN es indócil y se resiste a ser 
utilizado de una sola manera”. La doble 
hélice es deshebrada y nos hace plan-
tearnos preguntas tan importantes como 
¿qué es la identidad? ¿quién la da? ¿qué 
convierte a un resto en un cuerpo, en la 
identificación de una o un desaparecido?

Esta lectura destrona al ADN y le des-
poja de sus capacidades de dar respues-
tas universales. Sin embargo, al hacerlo, 
generan una nueva esperanza dentro de 
esta crisis. Al no depender completa y 
únicamente del ADN, se generan nuevas 
oportunidades, nuevos caminos y nuevas 
respuestas. Muy necesarias en un país 
con más de cien mil desaparecidos y más 
de cincuenta mil restos sin identificar.

Este libro lo leímos dentro de un círcu-
lo de lectura, y una de las integrantes nos 
recordó que, si bien el libro cumple muy 
bien su función explicativa, y se convierte 
en un gran material de consulta: “yo no 
tendría por qué estar leyendo este libro. 
El inicio del problema está muy atrás”. 
Esta necropolítica en la que está inmer-
sa la genética forense, que solamente se 
preocupa por administrar el dolor, no 
va a ser la respuesta que nos haga dejar 
de tener desaparecidos. Actualmente, la 
identificación forense es una herramien-
ta muy necesaria, pero tenemos que ha-
cer lo posible para que, en un futuro, las 
noticias sean sobre su uso esporádico y 
no sobre la descomunal tarea pendiente.

*Coordinador de la Unidad de 
Divulgación del Centro de Ciencias 

Genómicas de la UNAM y miembro de la 
Red Mexicana de Periodistas de Ciencia.

Nos comprometemos a crear un 

grupo de trabajo sobre la 

prevención de la violencia 

comunitaria, que apoye la toma de 

decisiones al respecto en el Estado. 

De esta forma, podremos sumarnos 

a otros esfuerzos similares y 

participar, junto a todos los 

morelenses, en la resolución de este 

doloroso y difícil reto.



HÉCTOR H. HERNÁNDEZ 
BRINGAS

uitzilac, para ciertos gus-
tos, es un lugar privilegia-
do y hermoso, rodeado de 

un bosque exuberante y con gen-
te buena. Pero lamentablemente 
carente de una autoridad que no 
sea la de los criminarles.

Los sucesos recientes de Hui-
tzilac, que terminaron con el ar-
tero asesinato de tres personas, 
dos ellas trabajadores del Insti-
tuto Nacional de Salud Pública, 
me removieron recuerdos perso-
nales que hoy relato aquí breve-
mente y que da cuenta de cómo 
esa zona del estado de Morelos 
es, y ha sido desde hace mucho 
tiempo, prácticamente intransi-
table por la presencia y actuación 
los grupos delictivos.

Una noche de mayo de 2010 (9 
p.m. aproximadamente), regre-
saba de mi trabajo en la Ciudad 
Universitaria en el sur de la Ciu-
dad de México. Iba con un com-
pañero que también vivía en el 
estado de Morelos y frecuente-
mente hacíamos el trayecto jun-
tos. Normalmente, tomábamos la 
carretera de cuota para después 
incorporarnos a la vía federal en 
tres Marías porque mi casa es-

TATIANA VANESSA GONZÁLEZ RIVERA*

l filósofo Edgar Morin realiza una curiosa asociación 
de dos términos “aventura cognitiva” para introdu-
cirnos a una de sus más célebres obras; permítaseme 

retomar esa síntesis fértil y creativa para referir la cien-
tificidad, pero también el apasionamiento que implica el 
abordaje de la Economía Social y Solidaria (ESS) y que, 
sin ánimos de comparar estas líneas con la brillante obra 
del filósofo francés, se utiliza para calificar varias de las 
actividades que emprendemos desde el NODESS Morelos 
Solidario y Cooperativo. Echemos un vistazo al Seminario 
y ciclo de cine como parte de tales aventuras cognitivas.

Recordemos que el NODESS Morelos, a partir del trabajo 
colectivo de todo su equipo operativo, ha logrado impulsar 
diversos cursos, capacitaciones, diplomados y seminarios. 
En el año 2020 conocimos la labor que estaba desarrollando 
el Laboratorio de Economía Social de la Universidad de 
Zaragoza en España, una de sus más atractivas apuestas era 
un Seminario sobre crisis y desigualdad que se enmarcaba 
perfecto en el contexto de incertidumbre que estábamos 
viviendo en todo el mundo a raíz de la pandemia por CO-
VID- 19; por consiguiente, iniciamos los intercambios para 
impulsar una edición de tal seminario a nivel México. 

El Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias 
de la Universidad Nacional Autónoma de México asumió la 
coordinación en conjunto con la Universidad de Zaragoza, 
España, sumado a la colaboración de siete universidades 
autónomas de México; como bien lo apuntamos en nuestra 
entrega anterior, en su mayoría estas universidades parti-
cipan en distintos NODESS y a su vez tienen programas de 
Posgrados sobre Economía Social y Solidaria registrados en 
el Sistema Nacional de Posgrados del CONACYT.

A la fecha hemos llevado a cabo tres ediciones virtuales 
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Huitzilac, un relato de horror (por las que no pudieron ser contados)

E

H

O Gracias al NODESS, los especialistas han podido 
analizar la problemática socio-económica de la 
desigualdad en el contexto de la crisis económica actual. 
Foto: Pedro Anza Anza / cuartoscuro.com

taba en Huitzilac, y así “cortába-
mos” camino. Justo a la altura de 
la gasolinera de Tres Marías, al 
cruzar un tope, un auto atrás de 
nosotros nos impactó levemente. 
Mi compañero quien conducía, 
bajo del auto para ver el daño y 
reclamar a los de atrás. No bien 
había descendido cuando lo ama-
garon con un arma de fuego. Am-
bos fuimos obligados a ocupar la 
parte trasera de nuestro vehículo 
en el piso, con la exigencia de no 
ver a la cara nuestros agresores.

Uno de ellos condujo nuestro 
auto con otro acompañante ar-
mado que nos amenazaba.  Otros 
nos seguían. Se dirigieron a la 
ciudad de Cuernavaca. Aunque 
no podía ver, lo suponía por lo 
sinuoso que es ese camino, lleno 
de curvas y bajadas. Después de 
un rato y de muchas amenazas de 
muerte, detuvieron la marcha. 
Extrajeron todas las tarjetas de 
nuestras carteras y una a una 
fueron pidiendo los NIPs corres-
pondientes para extraer el dinero 
en algún cajero automático. La 
advertencia era: “si mienten con 
las claves de las tarjetas, nos los 
chingamos”. Seguimos por horas 
metidos en la parte trasera del ve-
hículo porque había que esperar 
a la media noche, para volver a 
hacer retiros de las mismas tar-

jetas en un nuevo día. 
Pasada la medianoche, pensé 

que simplemente nos dejarían 
libres. No fue así. Lo peor esta-
ba por venir. Dijeron: “sabemos 
dónde vives, vamos para allá”. 
Supe entonces que ya desde an-
tes me tenían en la mira, que la 
captura no fue al azar. Me pre-
guntaron quien estaba en casa, 
si había perros, cámaras que 
debieran ser desactivadas. En 
casa estaba una madre con su 
hijo de 5 años, nuestro hijo. Muy 
difícil circunstancia de vida, en la 
que había que tomar decisiones 
instantáneas con una pistola en 
la cabeza. Llegando a casa me 
hice escuchar: “llévense lo que 
quieran, pero si la tocan a ella o 
al niño, nos tendrán que matar 
a todos”. Afortunadamente fui 
escuchado y hasta agradecieron 
mi voluntad de colaborar: “así 
me gusta, que coopere”. Todos 
fuimos recluidos en la recama-
ra principal, maniatados, boca 
abajo y con dos tipos con armas 
largas casi encima de nosotros. 
Afortunadamente, el niño sólo 
despertó un momento para pre-
guntar por qué tanto ruido. “son 
amigos de tu papá, no te preo-
cupes”. Volvió a dormir, o por lo 
menos eso creí.

A lo largo de la noche, mucho 

movimiento. Movimientos de 
personas y vehículos, de camio-
nes, al menos uno a juzgar por 
el ruido de los motores. Antes 
del amanecer volvió el silencio 
y la calma. Pude levantarme y 
cerciorarme que se habían ido. 
Todo, absolutamente todo se 
habían llevado. Pero nosotros 
afortunadamente estábamos vi-
vos, aunque muertos de miedo. 
Mi compañero recibió un duro 
golpe en la cabeza en algún mo-
mento que quiso reaccionar. Yo 
le pedí que no lo hiciera más, que 
teníamos todo que perder. Nadie 
más salió lastimado físicamente, 
pero sufrimos un trauma que aún 
no se si ha sido superado.

Hago este relato de una ex-
periencia personal porque los 
sucesos recientes me movieron 
esta fibra sensible y puedo enten-
der las horas de angustia, dolor 
e impotencia de quienes fueron 
bestialmente asesinados en Hui-
tzilac, y que no podrán contra su 
historia.  pero también lo hago 
para referirme a la respuesta de 
las autoridades, del procurador 
del estado en aquel entonces, 
con quien me entrevisté al día 
siguiente. Me respondió lo mis-
mo que se dijo ahora: “tenemos 
detectados a esos grupos delin-
cuenciales, pero mejor le reco-

miendo que ya no circule por ahí, 
¡cámbiese de casa!”

Todo esto que cuento sucedió 
en mayo de 2010, hace 13 años. 
Nada cambia a no ser para em-
peorar. Con todo y mi mala expe-
riencia, tuvimos mucha suerte, 
otros muchos no la han tenido. 
En Morelos, sobrevivimos espe-
rando que la fortuna nos acom-
pañe, porque Huitzilac y muchas 
otras regiones de la entidad, son 
tierra de nadie. Corrijo: son tie-
rra de los criminales, donde el 
estado es inexistente (o de plano 
cómplice).

En la marcha del jueves se 
pidió y justicia y se exclamó un 
¡YA BASTA! Pero nadie escucha. 
Lo importante es la elección que 
viene. Los demás que se jodan.

Supe entonces que ya desde 

antes me tenían en la mira, 

que la captura no fue al azar. 

Me preguntaron quien estaba 

en casa, si había perros, 

cámaras que debieran ser 

desactivadas. En casa estaba 

una madre con su hijo de 5 

años, nuestro hijo.

del Seminario; en cada una hemos logrado generar un foro 
de pensamiento y diálogo interdisciplinar entre el alumnado 
y el profesorado de las universidades implicadas. Princi-
palmente, destaca el hecho de que los estudiantes de nivel 
posgrado tienen una formación en distintas disciplinas, 
pero están igualmente atraídos por la Economía Social y 
Solidaria (ESS).

En su primera edición en 2020 fue posible reflexionar 
críticamente sobre la problemática socio-económica de la 
desigualdad en el contexto de la crisis económica actual; 
seguidamente configuramos en 2021 una versión que se 
propuso ayudar a detectar y a pensar críticamente algunos 
mitos de la economía, según un ejercicio de "desmontaje" 
de las falsas ideas e informaciones que rodean algunas con-
cepciones y prácticas económicas, muy relacionado con 
todos los temas que hemos analizado en esta columna. El 
año pasado concretamos la tercera edición para reforzar, 
profundizar y ampliar las temáticas discutidas en ediciones 
pasadas y con un énfasis en las diferentes alternativas como 
la ESS. 

Para complementar estos seminarios académicos consi-
deramos oportuno desarrollar dos actividades más; por un 
lado, el llamado concurso científico que ha implicado una 
convocatoria, al término de cada edición del seminario, con 
la intención de que sus participantes presenten ensayos o 
artículos científicos para ser publicados en una obra colec-
tiva que recoge las reflexiones medulares de los diferentes 
tópicos. Por otro lado, resultó sumamente valioso el primer 
ciclo de cine que se organizó a inicios de 2022 y que conllevó 
compartir con los participantes en general diversas cintas 
nacionales vinculadas al tema del cooperativismo y con 
una intervención de los productores, en algunos casos, o de 
personajes expertos a propósito de la ronda de foros que se 
realizó para debatir sobre el contenido de tales películas. 

Hoy en día la aventura cognitiva continúa ya que nos en-
contramos diseñando la cuarta edición del Seminario co-
mo parte de las actividades inter-NODESS; esperamos que 
estas líneas sirvan para difundir este evento que pretende 
recibir no solo a la comunidad académica sino a todos los 
interesados en el tema de la ESS. 

* Investigadora Asociada C de Tiempo Completo del Centro 
Regional de Investigaciones Multidisciplinarias de la Univer-

sidad Nacional Autónoma de México (CRIM-UNAM). tatia-
nag@crim.unam.mx
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Ofrece DIF 
Jiutepec talleres 
para el autoempleo 

Proceso de elección de 
autoridades auxiliares en 
el poblado de Ahuatepec

Por instrucciones del presidente 
municipal de Jiutepec, Rafael Re-
yes, para contribuir a la recupera-
ción de la economía de las familias, 
el Sistema para el Desarrollo Inte-
gral de las Familia (DIF) Jiutepec 
ofrece talleres para el autoempleo 
en cinco Centros de Desarrollo Co-
munitario (CDC).

En los CDC’s ubicados en las 
colonias Lomas de Chapultepec, 
Cuauhtémoc Cárdenas, Cerro de 
la Corona, José María Morelos y 
Pavón, así como Ampliación San 
Isidro se ofrecen talleres de toqui-
lla, huarachería, repostería, globo-

Sobre el proceso electoral convo-
cado para elegir a autoridades au-
xiliares en el poblado de Ahuatepec 
convocado para este domingo 23 de 
abril del año en curso, la represen-
tación del Instituto Morelense de 
Procesos Electorales y Participación 
Ciudadana (IMPEPAC) qué integra 
la Junta Local Electoral Municipal 
del Ayuntamiento de Cuernavaca 
informa:

Que al dar inicio la jornada elec-
toral en tiempo y forma como lo 
establece la convocatoria, se regis-
traron una serie de incidentes en el 
sitio donde fue determinada la colo-
cación de la urna receptora de votos 
bajo el resguardo de funcionarios de 
casillas y elementos de la Secretaría 
de Protección y Auxilio Ciudadano 
(SEPRAC). 

Al haber transcurrido no más de 
una hora de la jornada de elección, 
algunos representantes del poblado 
manifestaron su descontento ante 
la presencia de ciudadanos qué pre-
tendían ejercer su voto y que les fue 
negado, aun y cuando son residentes 
en esta comunidad pero no se identi-
ficaban con una credencial de elector 
en la que se señalará qué son oriun-
dos de Ahuatepec, lo que generó un 
clima de encono entre los presentes. 

Ante el impedimento de participa-
ción libre hacia este grupo de  ciuda-
danos interesados en el proceso para 
renovar a autoridades auxiliares, su-
mado a las expresiones verbales de 
rechazo a la participación de algunos 
candidatos qué acudían a ejercer su 
voto, se tomó la decisión de retirar 
la urna y la mesa receptora de su-
fragios que se instaló en la cancha 

techada de la Ayudantía Municipal, 
para cumplir un horario de 09:00 a 
16:00 horas. 

Por lo sucedido al comienzo de es-
ta jornada, José Antonio Barenque 
Vázquez, representante del IMPE-
PAC ante la Junta Electoral Munici-
pal de Cuernavaca, que se ha declara-
do en sesión permanente, manifestó 
qué atendiendo la preocupación de 
los funcionarios de casilla al no exis-
tir las condiciones de participación y 
de seguridad para los ciudadanos ha-
bitantes de Ahuatepec, se determinó 
suspender el proceso de elección y 
presentar el caso para su revisión en 
el órgano colegiado electoral instala-
do en el municipio. 

Sustentado sus argumentos en el 
Código Electoral el Estado de Mo-
relos y el Reglamento de Elecciones 
de las Autoridades Municipales de 
Cuernavaca, señaló que de acuerdo 
a lo que establece la convocatoria y 
lo que resulte de las deliberaciones 
de la Junta Electoral Municipal, será 
el Cabildo de Cuernavaca, donde se 
tomará la decisión de lo que proce-
da en lo referente a la elección de 
autoridades auxiliares del poblado 
de Ahuatepec, notificando en todo 
momento a los candidatos partici-
pantes. 

° Los votos y la documentación 
electoral que se llegó a utilizar y los 
registros correspondientes en la ca-
silla, serán asegurados en la Junta 
Electoral Municipal para tenerlo úni-
camente como antecedente, ya que 
no podrán ser tomados en cuenta, 
toda vez que la votación no concluyó 
como establece la convocatoria.

Redacción

flexia, bordado de traje de chinelo, 
manualidades, entre otros.

Durante los primeros meses del 
presente año, el DIF Jiutepec reacti-
vó las actividades en cuatro Centros 
de Desarrollo Comunitario; adicio-
nalmente en el CDC de la colonia 
Morelos también se ofrecen servi-
cios dental, de nutrición, terapias 
de lenguaje y psicológicas para la 
población. 

A través de los talleres para el au-
toempleo, se fomenta el desarrollo 
de capacidades productivas para 
promover la generación de ingre-
sos por cuenta propia. Las personas 

interesadas en inscribirse a un taller 
pueden comunicarse al número de 
teléfono: 777-244-63-31.

El Sistema para el Desarrollo In-
tegral de la Familia Jiutepec propor-
ciona atención de forma prioritaria 
a las personas, familias o grupos en 
situación vulnerable, brindando 
servicios básicos en materia de asis-
tencia social para las personas que 
se encuentren en una condición de 
desventaja, abandono, desprotec-
ción física o mental.

Redacción



7LA JORNADA MORELOS
Lunes 24 de abril de 2023 SOCIEDAD

R La oficina 
de Correos 

en el centro 
de 

Cuernavaca 
podría 

albergar un 
centro 

cultural para 
nuevos 

creadores. 
Foto: Redes 

Sociales

Q Los 
piscicultores 
están 
preocupados 
por el efecto que 
pueda tener la 
descarga de 
agua tratada en 
la Laguna de 
Coatetelco. 
Foto: Hugo 
Barberi Rico

O Álvaro Urreta, Dolores González, Margarita González Saravia, Diana 
Lepe, Lenin Torres, Freddy Ehlers e Israel Ruiz.

HUGO BARBERI RICO

La decisión del edil de Coatetel-
co, Humberto Leónides Segura, de 
verter agua de la Planta Tratadora 
de Aguas Residuales (PTAR) a la 
laguna, constituye un riesgo para 
la pesca y restaurantera, de la que 
dependen cientos de familias, de-
nunció el presidente del "Grupo de 
pescadores los dos lagos Coatetelco 
y el Rodeo SPR de RL", Abel Galicia 
Santana. 

Acusó que durante una asam-

blea de 200 personas realizada la 
semana pasada, la mayoría aprobó 
la intención del presidente munici-
pal, sin embargo, señaló que los pre-
sentes eran en un gran porcentaje 
trabajadores del ayuntamiento.  

Explicó que en la determinación 
no se tomó en cuenta a los pesca-
dores y no se garantiza el manteni-
miento periódico a la planta que no 
cuenta con un drenaje adecuado, 
por lo que se desconocen los índices 
de contaminación que se añadirán 
y las afectaciones a la flora y fauna. 

Agregó que con la polución se-

rá muy difícil para los pescadores 
vender el producto, lo que afectará 
severamente la actividad pesquera 
y restaurantera que son el sostén 
económico para cientos de familias 
del municipio indígena y sus alre-
dedores. 

“No lo vemos viable por muchos 
factores, pensamos que es de al-
to riesgo echar el agua tratada a 
la laguna, mayoría del pueblo es-
tá en contra, pero las asambleas 
las preside el edil están llenas de 
gente del propio ayuntamiento”, 
manifestó.  

VIVIANA GUTIÉRREZ

José Musito García, encargado de 
la oficina de Correos de México en 
Cuernavaca, informó que este año 
arrancará un proyecto cultural con 
el que se confía detonar mayor inte-
rés por el servicio postal que cada 
vez es menos usado.  

"En nuestras oficinas estamos 
habilitando un área para que sea 

Concluyó el Foro Internacional 
"Tierra, Paz y Bienestar", organizado 
por la Red Ciudadana Transforman-
do Morelos, los ponentes coincidie-
ron en que abrir estos foros repre-
senta un gran acierto, principalmen-
te ante el contexto de violencia en 
la que nos encontramos en México.

Como parte de las conclusiones, 
Margarita González Saravia, emba-
jadora de la Red Ciudadana Trans-
formando Morelos A.C, destacó la 
importancia de impulsar espacios de 
paz desde los ámbitos en los que nos 
desarrollemos cada uno, dijo que, es 
fundamental el rescate de espacios 
públicos, dignificar al cuerpo poli-
ciaco y realizar trabajo cercano a la 
ciudadanía.

Señaló que, es momento de dejar 
de lado los intereses individuales, 
para dar paso a una visión por el 
bien comunitario, González Saravia, 
concluyó que este diálogo permite 
visualizar vías para generar cambios 
y que, desde la Red, se mantendrá 
creando espacios de reflexión que 
lleven a la construcción de estrate-
gias claras de trabajo.

Durante el segundo día del Foro 
se realizó el panel: Construcción de 
Paz, Experiencias en México, con la 
finalidad de buscar rutas para una 
aplicación viable de transformación 
social. 

Dolores González, actual directora 
de Eutopía y Estrategia, moderado-
ra del panel, reconoció que la ciuda-
danía tiene como su demanda más 
sentida, vivir una vida en paz, con 
dignidad y justicia "por eso es que 
este Foro nos dará mucha luz para 
los tiempos que vienen".

"... necesitamos construir una paz 
que realmente sea duradera y que 
abarque todos los ámbitos de la vida, 
una paz para cambiar la cultura y las 
relaciones sociales", destacó.

Durante su intervención, Diana 
Isabel Lepe Sánchez, directora de 
Servicio y Asesoría para la Paz, se 
refirió a cómo es posible ir fortale-
cimiento las capacidades de todos y 
generar espacios como el proyecto 
Escuelas de Paz, para demostrar 
que hay salidas no violentas a las 
situaciones que pudieran generar 
violencias. 

"No se pueden quedar las solucio-
nes en individualidades, tiene que 
haber espacios de reflexión y diá-
logo colectivo. Así que las Escuelas 
de Paz, nos han permitido ir sem-
brando estas semillas que permitan 
germinar y generar cosas distintas", 
comentó.

Álvaro Urreta Fernández, coordi-
nador del Grupo de Expertos Exter-
nos del Observatorio por la Reconci-
liación, la Paz y el Desarrollo de los 
Pueblos de la Sierra de Guerrero, 
centró su participación en el impulso 
de los métodos alternos de solución 
de conflictos, plasmados en la refor-
ma constitucional del 18 de junio de 
2008, aunado a la reforma constitu-
cional en materia de derechos huma-
nos del 11 de junio de 2011.

De manera particular destacó la 
experiencia exitosa para la creación 
de los Comités de Paz en diversas co-
munidades de la sierra de Guerrero, 
y la instalación también del Consejo 
Ciudadano para el Desarrollo Social 
del estado de Morelos, a través del 
cual se ha impulsado un programa 
piloto en los municipios de Jiutepec, 
Jojutla, Xochitepec, Mazatepec, 
Cuautla y Cuernavaca, con la finali-
dad de generar espacios de paz. 

Gilberto Lenin Torres Lázaro, di-
rector general del Centro de Inves-
tigación y Acción Social de Jesuitas 
por la Paz, que trabaja proyectos de 
Reconstrucción de Tejido Social, 
centró su participación en las condi-
ciones históricas que han permitido 
la emergencia de la violencia en los 
actuales días tanto en Morelos como 
en México.

"Por eso creemos que la genera-
ción de la paz no será algo de gene-
ración espontánea, sino que se debe 
impulsar un proceso de condiciones 
estructurales, institucionales y co-
munitarias, para que emerjan con-
diciones de paz", reflexionó.

Este encuentro permitió iden-
tificar iniciativas ciudadanas que 
contribuyan en la construcción de 
una cultura de paz y bienestar social, 
encaminadas a la transformación de 
Morelos, a las cuales dará seguimien-
to la Red Ciudadana Transformando 
Morelos.

Redacción

Denuncian riesgo para 
la actividad pesquera y 
restaurantera en 
Coatetelco

Concluye foro de reflexión 
colectivo con alternativas 
para impulsar desde la 
sociedad la construcción 
de la paz y el bienestar

Proyecta Correos en Cuernavaca 
inaugurar sala de exposiciones  

un centro de exposiciones tempo-
rales de los artistas en la capital del 
estado. Vamos a buscar el apoyo 
del gobierno del estado para que 
jóvenes artistas inauguren aquí sus 
exposiciones", compartió.  

La idea es adecuar una sala para 
mostrar el trabajo artístico como 
pintura, escultura y otras técnicas; 
pero también prevé una exposición 
permanente de la cultura postal, 
recordando que se emiten estam-

pillas valiosas para el mundo de los 
coleccionistas.  

La idea surgió porque las oficinas 
de Correos de México en el Centro 
de Cuernavaca son "bastante am-
plias" y hay espacios que no se uti-
lizan, por lo que se busca el apoyo 
para aprovecharlos en favor del 
arte y el desarrollo intelectual de la 
sociedad, por lo que no se descarta 
el apoyo tanto del gobierno estatal, 
como del municipal. 

"Tenemos el espacio y entran bas-
tantes turistas. De hecho, la oficina 
centro de Cuernavaca es una parada 
obligada con los guías de turistas 
que traen a la población extranjera. 
Queremos que nos apoyen con los 
contactos de jóvenes y la difusión", 
comentó. 

Musito García recordó que a la 
oficina central acuden filatelistas 
para buscar estampillas de colec-
ción, por lo que se atienden a co-
leccionistas de otros estados como 
Guanajuato y la Ciudad de México, 
por mencionar algunos, por lo que 
la sala de exposiciones podría atraer 
a más expertos. 
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R El Upemor ha 
mantenido el mismo 

precio de la ficha para 
aspirantes de nuevo 
ingreso desde hace 

cuatro años. Foto: 
Upemor

VIVIANA GUTIÉRREZ

La Universidad Politécnica del 
Estado de Morelos (Upemor) ya 
ha vendido, en 580 pesos, el 60 por 
ciento, de las mil 500 fichas de que 
dispone para el examen de nuevo in-
greso al ciclo escolar 2023-2024; el 
precio que se ha mantenido estable 
durante cuatro años para ayudar la 
economía del estudiantado. 

Así lo manifestó el rector, Artu-
ro Mazarí Espín, quien resaltó que 
los interesados pueden consultar 
la convocatoria en la página ofi-

VIVIANA GUTIÉRREZ

A partir del 24 de abril dará ini-
cio el canje de fichas para el proceso 
de admisión al nivel superior de la 
Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM), ciclo escolar 
2023-2024, informó Dulce María 
Arias Ataide, directora general de 
Servicios Escolares. 

  
Explicó que el canje de fichas es 

la tercera etapa del proceso que 
inició el pasado 1 de marzo con la 
publicación de la convocatoria y el 
pre-registro, y concluirá el próximo 
28 de abril. 

  
Las y los aspirantes al nivel supe-

rior deberán haber realizado su trá-
mite en línea para obtener una “pre-
ficha”, cubrir un pago por 920 pesos 
y asistir al gimnasio auditorio el día 
que corresponda con la inicial de su 
primer apellido, en un horario de 9 
a 16 horas. 

  
El 24 de abril deberán realizar 

el canje las personas con el primer 
apellido que inicie con la letra A y 
hasta la E; el 25 de abril de la F a la 
K; el 26 de abril de la L a la P; el 27 
de abril de la Q a la U; y en l28 de 
abril de la letra V a la Z. 

  
El pre-registro estará disponible 

hasta las 12 horas del 28 de abril y 
es necesario haber cubierto el pa-
go con al menos 24 horas antes del 
canje de ficha para que el sistema 
lo refleje. 

  
La persona aspirante también 

podrá presentarse a canjear su fi-
cha en alguno de los centros de re-
gistro habilitados para este fin, que 
estarán en la Facultad de Estudios 

Mantiene Upemor precio 
de fichas en apoyo a la 
economía de jóvenes

Hoy inicia canje de 
fichas de admisión 
en la UAEM 

cial para ingresar a las carreras de 
Ingeniería Financiera, Industrial, 
Tecnologías de la Información, 
Electrónica y Telecomunicaciones 
y, Tecnología Ambiental, así como 
la licenciatura en Administración. 

"Las carreras que mayor presen-
cia tienen en cuanto aspirantes de 
educación media superior es Admi-
nistración de Empresas, Ingeniería 
Industrial, Ingeniería Financiera y 
también Ingeniería en Información 
y la Ingeniería en Biotecnología. En 
cuanto a maestrías, ahí se tiene un 
bajo número en el proceso de regis-
tro de aspirantes; sin embargo, en 

Superiores de Cuautla, la Escuela de 
Estudios Superiores (EES) de Xa-
lostoc, la EES de Jojutla y la EES 
de Mazatepec, en un horario de 9 
a 15 horas. 

  
Para el nivel superior, el examen 

se realizará los días 10 y 11 de junio, 
en el lugar y hora señalados en la 
ficha definitiva, donde también se 
encontrarán las indicaciones para 
el mismo. 

  
En el caso del nivel medio supe-

rior, el proceso de admisión inició 
el 2 de marzo y el pre-registro con-
cluirá el próximo 4 de mayo a las 12 
horas, por lo que las y los aspirantes 
deberán haber cubierto el pago de 
600 pesos al menos 24 horas antes 
de acudir al canje de ficha. 

  
El cambio de ficha se realizará 

en el gimnasio auditorio del cam-
pus norte de 9 a 16 horas, los días 2 
de mayo para quienes tengan en su 
primer apellido de la letra A hasta 
la G; el 3 de mayo de la H a la O; y el 
4 de mayo de la P a la Z. 

  
La persona aspirante también po-

drá presentarse a canjear su ficha 
en alguno de los centros de regis-
tro que se ubicarán en la Facultad 
de Estudios Superiores de Cuautla; 
la Escuela de Estudios Superiores 
(EES) de Jojutla; la Escuela Prepa-
ratoria Número Cinco de Puente 
de Ixtla; y la Escuela Preparatoria 
Número Seis de Tlaltizapán, en un 
horario de 9 a 15 horas. 

  
Para el nivel medio superior el 

examen de admisión se realizará 
el día 18 de junio en el lugar y ho-
ra señalado en la ficha definitiva, 
siguiendo las indicaciones que se 
encontrarán en el documento. 

el historial, siempre el posgrado tie-
ne un mes más para concluir, lo que 
hace que a finales de mayo y junio 
se nos agotan las fichas", informó.  

La convocatoria concluirá el 26 
de mayo o antes si se agotan las fi-
chas porque el examen de admisión 
se aplicará los días 10 y 11 de junio, 
el curso de selección del 10 al 29 de 
julio, y los resultados se publicarán 
el 18 de agosto. 

Los mejores 900 calificados in-
gresarán a la Upemor en una de las 
seis ingenierías o la licenciatura con 
duración de tres años cuatro meses, 
cada una. 
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O El Sindicato del IMTA asegura que en la absorción de éste por la 
CONAGUA no hay ahorro y no se soluciona ninguna duplicidad de 
funciones. Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com

Sindicalizados del IMTA piden a 
diputadas y diputados federales 
frenar extinción del Instituto
ESTRELLA PEDROZA

Integrantes del Sindicato 
de Trabajadores del Instituto 
Mexicano de Tecnología del 
Agua (Sitimta) llamaron a dipu-
tadas y diputados federales por 
Morelos a frenar la extinción de 
este Instituto y pidieron a la po-
blación sumarse a la campaña 
de recolección de firmas para 
el mismo efecto. 

En entrevista para La Jor-
nada Morelos Jorge Humberto 
Salgado Rabadanth, secretario 
general del Sitimta,  alertó  que 
el Gobierno Federal presentó 
una iniciativa para la extinción, 
incorporación y/o fusión de 18 
organismos públicos descentra-
lizados entre los cuales se en-
cuentra el Instituto Mexicano 
de Tecnología del Agua (IMTA).

Detalló que tras recibirla en 
el Congreso de la Unión, la me-
sa Directiva de la Cámara de 
Diputados turnó a las Comisio-
nes Unidas de “Transparencia 
y Anticorrupción” y “Goberna-
ción y Población”, con opinión 
únicamente de la Comisión de 
Derechos de la Niñez y Adoles-

cencia y en el caso del Institu-
to Mexicano de Tecnología del 
Agua (IMTA), comisiones que 
no tienen relación directa con 
la misión y visión del IMTA”. 

Agregó que “es evidente que 
se pretende hacer fast track el 
dictamen y aprobación de dicha 
iniciativa antes de que termine 
el presente periodo legislativo”. 

Los argumentos del gobierno 
federal para realizar este mo-
vimiento son evitar la corrup-
ción, la duplicidad de funciones 
y obtener ahorro de recursos 
económicos para destinarlos a 
los pobres. 

El líder sindical, precisó que 
en el caso del IMTA “la Ley de 
Aguas Nacionales, en el Artí-
culo 9 indica las funciones de 
la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) como un organis-
mo operativo-administrativo, 
en tanto que el artículo 14bis 
indica las funciones de investi-
gación, desarrollo tecnológico 
y formación de recursos hu-
manos del IMTA, es decir, es el 
brazo científico-tecnológico del 
sector hídrico. Por otro lado, 
los recursos asignados al IMTA 
son del orden del 0.3 por ciento 
del presupuesto asignado a la 
CONAGUA, es decir que dicho 
ahorro no es tal”. 

 Salgado, subrayó que   con 
“la  integración del IMTA a la 
Conagua se pretende insertar a 
una Institución con una estruc-
tura y funcionalidad diseñadas 

ex profeso para dar cumpli-
miento a las funciones de inves-
tigación científica y tecnológi-
ca, desarrollo y transferencia 
de tecnología y formación de 
recursos humanos en materia 
hídrica dentro de la enorme 
estructura burocrática de la 
Conagua, la cual está enfocada 
en la gestión y administración 
del agua, lo que terminaría por 
eliminar sus funciones y, por 
consiguiente, la extinción del 
IMTA”.

Por ello, desde el Sitimta han 
lanzado una campaña desde 
Change.org para la recolección 
de firmas de una petición que 
se estará entregado a las y los 
diputados que deberán deter-
minar si aprueban o desechan 
la iniciativa .

“Invitamos a la ciudadanía a 
que se sume, firme pero sobre 
todo que se mantenga al tanto 
de lo que el gobierno federal 
pretende realizar con organis-
mo como el IMTA que ha apor-
tado con investigaciones y tra-
bajos específicos a lo largo del 
país”, destacó el líder sindical.

En este sentido, también 
pidió a las y los diputados fe-
derales por Morelos y del res-
to del país a que conozcan las 
implicaciones que tendrá este 
movimiento del gobierno fede-
ral y solicitó que reciban a una 
comisión del Sitimta para que 
les puedan explicar su posi-
ción a detalle.



Zafra
Encuentro la televisión 
muy educativa. Cada 

vez que alguien la 
enciende, me retiro a 

otra habitación y leo un 
libro.

Groucho Marx
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CONCLUYÓ LA FIESTA DEL LIBRO Y LA 
ROSA 2023 EN CUERNAVACA

O Foto: Victoria Valtierra 
Ruvalcaba / cuartoscuro.com

VIVIANA GUTIÉRREZ

Tras llevarse a cabo este fin de 
semana la Fiesta del Libro y la 
Rosa 2023, realizada por la Uni-
versidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), organizada en 
Cuernavaca por el Centro Regio-
nal de Investigaciones Multidis-
ciplinarias (CRIM), el director, 
Fernando Lozano Ascencio, 

Fomentan 
lectura para 
revertir 
violencia en 
Morelos 

O Foto: Viviana Gutiérrez / La Jornada Morelos

O Foto: Viviana Gutiérrez / La Jornada Morelos

consideró que este tipo de acti-
vidades incide para revertir los 
conflictos que hoy día aquejan a 
la sociedad.  

  
"Los problemas de la sociedad 

tienen posibilidades de cambio, 
no nos podemos quedar con los 
brazos cruzados y, en ese senti-
do, las palabras y los libros, son 
herramientas para esa transfor-
mación", destacó.   

  

El director del CRIM manifes-
tó que la Fiesta del Libro es una 
iniciativa para promover la cul-
tura, la paz, la lectura y la divul-
gación científica entre la comu-
nidad morelense, así como faci-
litar un espacio para reflexionar 
sobre diferentes problemáticas 
sociales, como la violencia, la 
irracionalidad, la censura y la 
insensibilidad humana. 

  
"Es la segunda vez que realiza-

mos la fiesta en Cuernavaca y se 
dedica a promover la cultura y 
la lectura, una de las actividades 
más importantes para nosotros". 
Fueron decenas de actividades, 
charlas, presentaciones de li-
bros, talleres y maravillosos con-
ciertos. El objetivo primordial es 
fomentar la lectura", indicó. 

Cabe recordar que las activi-
dades se llevaron a cabo en el 
Museo Universitario de Arte 
Indígena Contemporáneo de la 
Universidad Autónoma del Es-
tado de Morelos (UAEM) y se 
realizaron presentaciones de li-
bros, cuentacuentos, musicales y 
talleres para todo público. 

  
La edición 2023 contó con 

la participación de editoriales 
y publicaciones de la UAEM y 
librerías regionales, tales como 

La Cartonera, Cascarón Artesa-
nal, Lengua de Diablo, Libertad 
bajo Palabra, Acá las letras, Gan-
dhi Cuernavaca, La  Bigotona, 
Educal, Revista Reverberante, 
Quadrivium Editores y Pluralia 
Ediciones. 

  
Se realizaron las exposiciones 

'Alfabetizándonos en género' 
de la Comisión Interna para la 
Igualdad de Género (CInIG) de la 
UNAM, y 'Matemáticas visibles', 
además se instalaron diferentes 
módulos de editoriales indepen-
dientes, privadas e instituciona-
les con venta de libros relaciona-
dos con la ciencia. 

  
También hubo charlas entre 

las que destacan 'Las palabras 
son propósitos, las palabras son 
mapas'. ' Poesía, viaje y utopía', 
'Utopías posibles en torno al 
cuidado ambiental', 'Vindictas 
la reivindicación de las mujeres 
silenciadas o ignoradas en la li-
teratura', 'Alfabetizándonos en 
género', 'Las mujeres en la de-
fensa del territorio', entre otras. 

  
Desde hace 15 años se lleva a 

cabo la Feria en la CDMX; sin 
embargo, hace dos se realiza en 
Cuernavaca, siendo esta edición 
la temática “Resistir con la pala-
bra: utopías posibles”. 


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



